
    

南天寺  Nan Tien Temple (IBAA)
Buddhist Centre 180 Berkeley Road Berkeley NSW 2506

Tel: 61(2)4272 0600   Fax: 61(2)4272 0601
E-mail: nantien@fgs.org.au    www.nantien.org.au 星雲大師╱Venerable Master Hsing Yun

Merit Times
Australia

文╱星雲大師

貧僧有話要說

� （待續）

文／星雲大師

圖／道璞
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歐巴桑救台灣

中國人向來深具人情味，這不但反映

在民俗節慶裡，人際之間的應對更是如

此。然而如今，由於社會結構改變，冷

眼旁觀、自掃門前雪的人愈來愈多，取

而代之的則是冷漠淡薄。�

曾經，聽徒眾轉述了一則網路上流傳

的「歐巴桑救台灣」故事。在人聲鼎沸

的早晨，有個小學生搭乘公共汽車上學

，一到站就急急忙忙衝下車了，卻把便

當忘在座位上沒有帶走。公車裡，許多

年輕人看到了，只是「啊」了一聲，但

沒有人採取任何的行動。�

有一位歐巴桑看到了，逕自打開車窗

，大叫：「囡仔啊！你的便當喔！」歐

巴桑的動作、聲音之大，引起了大家的

側目。雖然眾目睽睽，她仍然不顧旁人

的眼光，拚命地揮手、喊叫，要向小學

生示意。只見公車上的人依舊保持沉默

，小孩也因為聽不到歐巴桑的聲音，繼

續往前走著。�

不過，街邊的另一個歐巴桑看到這一

幕，倒是非常關心，遠遠地就大聲問：

「喂！妳在喊什麼啊？」車上的歐巴桑

提高嗓門，回道：「便當啦！那個囡仔

的！」街道上的歐巴桑一聽，應了一聲

「喔」，隨即趕往車旁，接過公車裡那

個歐巴桑從車窗拋出來的便當，然後快

步向小學生追去，把便當交到小孩的手

中。�

這一瞬間，全車響起一陣歡聲雷動。�

在人情日益澆薄的社會，歐巴桑的熱

心融化了人與人之間如冰山一樣的距離

，喚回了逐漸失去的人情味。確實，這

個社會就是需要有更多像她們一樣熱忱

的人，來共同成就世間的真善美好！

我們不管跟任何人相處，須以道德為本。說話，要
說有道德的話；做事，要做有道德的事；跟人合資
經商，合夥事業，要把道德擺在前面。如此，不但
能遠離過失，日久必定善名美譽，淵源流長。

另類財富

人民保母
文／加減

為照顧罹癌插著鼻管的妻子，六十歲龔姓

臨時工把妻子一同接往淡水區工地旁，上工

時打開車門通風，讓妻子躺在後座休息；淡

水警分局警員黃訢哲、宋德賢、吳亮展獲報

前往了解，發現這對夫妻處境，悄悄前往超

市買白米、水等乾糧接濟，附近保全拍下了

這段溫暖畫面。�

龔姓夫妻原住在台南，並沒有孩子，靠龔

打零工支撐家庭，台南就業機會少，收入不

穩定，入不敷出，經友人介紹舉遷北上。�

他們原在台南領有低收入戶補助，北上失

去資格，日子拮据。龔為了生活，同時能照

顧妻子，每天到工地上工，就帶妻子同往，

趁休息空檔照顧妻子。�

三名員警獲報，以為是遺棄，透過車上留

下的電話連繫龔，他才娓娓道出生活苦楚，

沒想到三名員警往超商購買白米、泡麵、飲

水等乾糧，放在車上悄然離去。�

員警默默行善的舉動，被附近值勤的保全

看到，拍下了照片投書到市長信箱，讚揚員

警熱心助人。消息傳開，員警低調表示，只

是舉手之勞，希望社會大眾幫助龔姓夫妻度

過難關。�

人間到處有溫情，有人民保母之稱的警察

，除了維護治安，排紛解難，還默默行善，

熱心助人，真是民眾好榜樣。

【記者陳瑋全台北報導】「中華人間佛教

聯合總會」日前於台灣佛光山金光明寺召開

第一屆第二次理監事會議，由常務理事明光

法師擔任輪值主席。明光法師致詞表示，佛

陀出生、成道、說法都在人間，教法都是「

人要的」，希望未來聯合總會能以佛陀的教

法，為佛教建立更好的未來。�

「中華人間佛教聯合總會」於今年八月九

日成立，選出常務理監事、理監事等幹部，

日前召開的理監事會議輪值主席明光法師致

詞時，以星雲大師的〈我推動人間佛教〉一

文與理監事們分享，佛陀出生在人間，出家

、成道、說法在人間，度化眾生在人間，一

切都以人間為主。所說的教法都是為眾人離

苦得樂，都是「人要的」。佛陀針對人性的

貪瞋痴，以戒定慧來加以淨化，希望將人性

的真善美提升，使之達到光明、清淨、善美

的境界。�

    設置問卷 會議討論依據�

明光法師表示，總會成立至今已逾三個月

，在入冬時召開會議，將為人間佛教注入一

股全新的暖流，非常高興與大家見面，感謝

如證法師專程從美國搭機回來，性海法師一

早專程搭機來開會，會後又要趕晚班飛機回

金門，慈容法師更是忙到開會前才用餐，大

家為法奔波忘軀的精神令人感動。�

祕書長覺培法師進行工作報告，說明總會

已於九月十一日獲得內政部核准成立，本月

六日取得法人登記。此外，總會祕書處在這

段期間進行問卷調查，提問方向包括教團與

寺廟交流、參訪行程、希望參學觀摩的寺廟

團體、觀摩海外佛教發展、目前佛教面臨的

問題、提升佛教發展、人才培訓課程等，以

問卷調查結果的統計做為本次會議討論之依

據。會議決議建置專屬網站以促進會員交流

、提供社會大眾認識總會，以及聘任名譽理

事、工作人員等。�

    
培養人才 多元接引青年�

會議上另一重點是討論二○一六年度活動

計畫，如舉辦第一屆人間佛教發展研討會。

淨耀法師對此表示，佛教的命脈在人才，星

雲大師在佛光山培養許多僧才以及廣大的信

眾，為佛教注入更多的力量，令人佩服、值

得學習；人間佛教聯合總會未來應協助各道

場培養僧青年，落實發展，藉由良好的互動

來促進佛教的發展。�

慈容法師也表示，佛教的僧信人才培養與

基督教不同，如何讓年輕人認識佛教，弘法

方式的運用至為重要，所以召開研討會時應

當研究多元弘法方式的靈活運用，期接引更

多的人來親近佛教。明毓法師提議研討會應

當集結各大道場的經驗，互相交流大家的弘

法方式，對佛教的未來有幫助。�

此外，對於大陸佛教現況之觀摩與交流，

了解大陸人間佛教之概況、僧眾教育的培養

、與當代社會的關係等，授權祕書處與中佛

協學誠法師聯繫安排，交流時間預定明年八

、九月初秋。會中對於舉辦台灣佛教寺院巡

禮、世界佛教之旅、議定第一屆第三次及第

四次理監事會議等事項，均有充分之討論。�

會議結束之前，慈容法師特別代表星雲大

師向大會眾人致意，並表示總會草創之際，

經費難免不足，大師特別捐助會費，協助中

華人間佛教聯合總會會務順利運作。

本次會議有慧傳法師、淨耀法師、如證法

師、慈容法師、悟因法師、普暉法師、黃書

瑋居士、張亞中教授等常務理事及理監事數

十人歡喜與會。�出席會議各教團代表對本

次會議所達成的共識，讚歎不已。

會後，心道法師依約趕來，深入了解明年

度工作內容，表示將積極配合參與。��������

中華人間佛教聯合總會 弘法交流

⬆中華人間佛教聯合總會理監事會議，與會

大眾同唱三寶頌。  圖／記者楊祖宏

佛光山啟建，雖然我們也辦了多少文化、

教育、社會福利的事業，但我們沒有求助政

府給我一塊錢的補助，為什麼？因為我有我

的人格，我有我的想法。所謂「大丈夫達則

兼善天下，不達則獨善其身」，我抱著這樣

的原則，等於佛陀「有緣佛出世，無緣佛入

滅；來為眾生來，去為眾生去」，我既是佛

門弟子，有什麼不能效法佛陀的行為呢？

一生不變我是中國人

台灣，從專制的時代，到現在實施自由民

主的制度，這是很可貴的；可惜，制度雖好

，思想觀念不改變，削足適履的自由民主，

總有一些不合時宜。例如，貧僧初到台灣，

就參與了台灣的民主選舉，最初五、六十年

前，還會喊出「選賢與能」的口號，頗有堯

舜的謙讓精神，後來每況愈下，就經常傳出

選舉賄賂、買票的情況，醜化對手的言論。

記得有一次，陳武璋參選高雄市長選舉之

後，他的總幹事洪地利議員，送了競選後剩

餘的經費，說要捐給壽山寺，我也不肯接受

。我一生沒有給政治人物捐款，也沒有收過

買票，當然也不接受政治人物給我的捐助。

洪先生就說：「這是選舉剩餘的錢，你接受

，應該沒有關係。」我說：「洪議員，你知

道，這個錢如果收下來一次，是關係我一生

理念和名譽的關鍵啊！」他終於才把錢收回

去。那就是貧僧做人的準則。

我主張「問政不干治」 

十九說

至於有人說在美國有所謂「政

治獻金」事件，在美國，政治獻

金是合法的，每一次選舉，政府

允許人民可以在有限的範圍捐獻

一些金額。我們要在美國生存，

要弘法利生，有什麼不能跟美國

人平等行事呢？

我們佛教徒也是社會的一分子，雖然只是

一個平民百姓，既然是民主社會，當然也具

有神聖一票的權利；但是，每當選舉，出家

人去投票，總要受到媒體的冷嘲熱諷，這種

歧視宗教的行為，是不懂得民主的真義呢？

還是自由民主的墮落呢？這實在是今日台灣

的政治人物和全民都應該深思的地方。

現在，台灣的國民黨承認「中華民國」，

民進黨不承認「中華民國」，但是他每次又

要參與選總統，究竟他參選的是哪一個國的

總統呢？我曾坦誠的說，我是中國人。因為

我是哪裡人是改不了的，但每當我說我是中

國人，總有人批評我不對。那麼，我不是中

國人，我是哪一國人呢？我是日本人嗎？我

是美國人嗎？難道要讓我做一個無國籍的世

界難民嗎？

我覺得為政之道，是要包容、和平、尊重

、平等，造福全民；所謂中華文化中，「王

道」比「霸道」重要啊。

總說一句，我是一個和尚，我做過國民黨

的黨員，我是中國人，這是貧僧一生不能改

變的。這也是我的理念和信念吧。�

� （待續）

生命書寫

人間植物禪

最後一次服務

慈悲的心

文／王如斯

文與圖／白石莊主人

每到各地旅行，�總會順便看看當地人是

如何對待樹的。遇到愛樹表現特佳的，不知

不覺行程也特別愉快起來。�

例如這一趟到東北亞旅行，見到有人替樹

掛解說牌時用了特大號且加了柔軟膠環的圈

圈，用意在防止將來樹長大了被圈圈勒住；

有人在面向行人特多的樹幹上包上一層厚厚

棕櫚以防止行人磨破了樹皮；有人用大大的

鋼架做成鐵環，環在樹的周邊以協助撐持過

重的樹冠……種種動作，令人感動，也覺得

樹長在這樣的國度還真是太幸福了。�

有人說，看一個人如何待狗，便知他會如

兒子跟小鍾是國中同學，直到兩人都已是

社會新鮮人，仍是經常見面聊天的麻吉。�

小鍾少年時的家境不算寬裕，他是老大，

還有兩個弟弟，媽媽是家庭主婦，鍾爸在報

社的薪水既要養家，又要支付房貸，一家人

的日子過得雖辛苦，但小鍾的臉上總是掛著

陽光般的笑容。�

小鍾去年考上公家機關，我很為他高興，

覺得辛苦的鍾爸總算可以喘口氣，但前陣子

卻驚聞鍾爸在家上廁所時忽然昏倒，送醫不

治。�

前幾天，兒子收到小鍾的來電，問他是否

可在鍾爸的喪禮上幫忙攝影？兒子以為只是

拍些告別式的實況，便一口答應，後來小鍾

有些為難的問，可不可以進入停靈室拍攝鍾

爸的遺容？讓家屬可以保存照片，留住鍾爸

在人間最後的容顏。�

「幫往生者拍照」是擅長攝影的兒子從未

有過的經驗，對一個二十出頭的大男孩而言

，內心難免有疙瘩，但又想起國中時，他每

次到小鍾家幫忙修完電腦，鍾爸都熱心的騎

機車送他回家，鍾媽也熱情的送他親手做的

包子、饅頭、馬芬等各式點心，他就覺得該

為鍾爸作最後一次服務。我也覺得所有生命

都有結束的時候，不是什麼禁忌，而且他跟

小鍾又是最好的朋友，理應幫忙。�

終於，在兒子的鏡頭裡，鍾爸的一生定格

在安詳的面容下，留給家屬無限的懷念與完

好的記憶。兒子說拍攝時，他小聲對鍾爸說

：「叔叔，拍照囉！願你一路好走」；腦海

裡同時浮現出鍾爸生前的身影與笑語，原來

死亡距離我們這麼近！他該好好珍惜每一天

、好好愛家人、努力工作、珍惜友誼、幫助

別人。�

事後，家屬包了紅包給兒子，兒子本要婉

拒，但家屬說這一定要給，後來兒子把酬勞

捐作公益。

一場告別式，讓原本覺得死亡遙不可及的

兒子，對生命開始有了不一樣的感受。

何待人。待狗柔軟而慈悲的人，必定擁有一

顆柔軟又慈悲的心。�

同樣的，對待植物也一樣。惡意砍殺、辣

手凌虐植物時，植物不會哀嚎，並不代表它

不知疼痛、不知求生，我們看到生存在極其

惡劣環境下的植物也奮力求生便知它們是如

何希望活下去，對其下重手，何忍？

仁愛的定義是仁民愛物，對人如此，對物

也應博施以愛，知而能行，善哉善哉！


